

ÉLECTION 2019

La santé publique compte

L'ACSP encourage les électeurs à interroger leurs candidats locaux sur d'importantes questions de santé publique. Nous avons l'occasion de lancer à tous les candidats le défi de relever la barre pour les Canadiens. Il ne faut pas nous contenter de réponses toutes faites qui manquent de profondeur. Nous devons imposer aux candidats eux-mêmes une norme plus élevée et nous attendre à mieux de leur part.

Les changements climatiques et les crises sanitaires humaines

Le Canada a besoin d'un gouvernement fédéral déterminé à investir de façon soutenue dans la santé publique à l'échelle du pays. L'ACSP exhorte le prochain gouvernement fédéral à investir dans des stratégies et des programmes favorisant la force et la santé des Canadiens et des Canadiennes, peu importe leur statut économique et social.

RELEVER LA BARRE POUR LES FAMILLES CANADIENNE

Les changements climatiques sont qualifiés de « [plus grave menace à la santé du monde au 21^e siècle](#) », et il est reconnu que leurs effets « [se font déjà sentir, et selon les extrapolations futures, présentent un risque intolérablement élevé et potentiellement catastrophique pour la santé humaine](#) ». De nombreuses politiques nécessaires à la lutte contre les changements climatiques pourraient aussi présenter des avantages pour la santé, réduire les coûts des soins de santé (utilisation, transports) et améliorer la cohésion sociale et l'équité dans nos milieux de vie.

Il est temps que le Canada fasse mieux.

APPEL À L'ACTION

L'ACSP exhorte le prochain gouvernement fédéral à prendre l'initiative d'élaborer et de mettre en œuvre un plan d'action pour le climat à la fois efficace et fondé sur les données scientifiques qui nous permettra de réaliser les réductions d'émissions nécessaires au maintien du réchauffement planétaire en deçà de 1,5 °C.

POURQUOI C'EST IMPORTANT

Au Canada, le gouvernement fédéral et les gouvernements provinciaux et territoriaux [se sont engagés à apporter des changements](#); des mesures importantes ont été prises par certains gouvernements provinciaux et territoriaux et par le gouvernement fédéral ces dernières années, mais le travail est loin d'être terminé. [Le vérificateur général du Canada](#) a constaté que les émissions de gaz à effet de serre en 2020 dépasseront de 111 Mt (mégatonnes) l'objectif canadien de 620 Mt pour 2020.

Selon le [Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat](#), les changements climatiques auront les effets suivants sur la santé :

- Les hausses des températures atmosphériques devraient faire augmenter la morbidité et la mortalité dues aux maladies liées à la chaleur comme les coups de chaleur, l'œdème de chaleur, l'érythème calorique, le stress de chaleur, les pathologies cardiovasculaires aiguës et les maladies rénales;



- La baisse de la qualité de l'air causée par les émissions de gaz à effet de serre (GES) fera probablement augmenter la morbidité et la mortalité dues à l'asthme, aux cardiopathies ischémiques, aux accidents vasculaires cérébraux, aux infections aiguës des voies respiratoires inférieures, au cancer du poumon et à la maladie pulmonaire obstructive chronique;
- La prévalence des maladies à transmission vectorielle est en hausse, et ces maladies continueront probablement de s'étendre à mesure que le réchauffement des températures élargit l'espace géographique des insectes et d'autres espèces;
- Les épisodes météorologiques exceptionnels comme les inondations, les sécheresses, les cyclones, les ouragans et les feux incontrôlés devraient augmenter en fréquence et en intensité. Les changements des conditions météorologiques et les épisodes météorologiques exceptionnels menacent la sécurité alimentaire, le logement et les infrastructures et font perdre des revenus aux personnes touchées. Il est estimé que l'instabilité du climat fera diminuer les rendements des récoltes, la chasse et la cueillette par les peuples autochtones, et la production halieutique.

Les changements climatiques portent atteinte à la santé physique et mentale de la population canadienne. Les effets de l'aggravation de la pollution atmosphérique sur l'appareil cardiorespiratoire en raison des feux incontrôlés [ont rendu de nombreux Canadiens et Canadiennes malades au cours des derniers étés](#). Les évacuations d'urgence et les déplacements de populations à cause d'incendies et d'inondations ont été associés à des [traumatismes et des états de stress post-traumatique](#).

Dans [l'Arctique canadien](#), où les températures ont grimpé parfois de 3 °C depuis les années 1950, les risques pour la santé augmentent en raison de l'insécurité alimentaire causée par l'accès réduit aux [aliments traditionnels autochtones](#).

Entre-temps, la [maladie de Lyme](#) gagne de nouvelles régions du Canada, et les saisons polliniques prolongées et plus intenses pourraient [exacerber le rhume des foins et l'asthme](#).

QUESTIONS À POSER AUX CANDIDATES ET AUX CANDIDATS

1. Acceptez-vous les preuves scientifiques que les changements climatiques sont causés par les comportements humains et qu'ils ont un effet nuisible sur la santé des Canadiens et des Canadiennes?
2. Votre parti a-t-il un plan d'action pour le climat efficace et fondé sur les données scientifiques qui démontre la démarche nationale par laquelle le Canada réalisera les réductions d'émissions nécessaires au maintien du réchauffement planétaire en deçà de 1,5 °C, conformément à nos engagements dans l'Accord de Paris et le Cadre pancanadien?
3. Votre parti va-t-il élaborer et financer adéquatement des politiques et des programmes à l'appui d'une transition équitable pour les agriculteurs et agricultrices, les travailleurs et travailleuses et les collectivités qui seront touchés par la transition vers une économie à faibles émissions de carbone?

RESSOURCES

- [Document de travail de l'ACSP : Les changements globaux et la santé publique : Qu'en est-il des déterminants écologiques de la santé?](#)
- [Lancet Countdown 2018 Report: Briefing for Canadian Policymakers](#)
- [Rapport du Conseil des académies canadiennes : Les principaux risques des changements climatiques pour le Canada](#)

AU SUJET DE L'ACSP

Fondée en 1910, l'Association canadienne de santé publique (ACSP) est la voix indépendante de la santé publique au Canada et entretient des liens avec la communauté nationale et internationale. L'ACSP est une association mutuelle bénévole nationale sans but lucratif. Ses membres croient à l'accès universel et équitable aux conditions de base nécessaires pour parvenir à la santé pour tous.